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VERBALE ASSEMBLEA GENERALE ORDINARIA 
ASSOCIAZIONE REGIONALE TENNIS TICINO 

GESTIONE 01.11.2021 – 31.10.2022 
 

tenutasi presso 
 

Masseria La Tana 
6862 Rancate 

 
sabato 26 novembre 2022 – ore 15.00 

 
 

 
L’assemblea ha inizio alle ore 15.15. 
 
Il presidente Giuseppe Canova dà inizio ai lavori assembleari con un saluto a tutti i 
partecipanti osservando che la  presenza femminile inizia ad essere una quota importante. 
Saluta anche i nuovi presidenti: Sandro Grisoni - TC Chiasso, Andrea Rossetti - Tennis 
Gordola e Silvia Zollikofer-Nesti - TC Caslano. Presenti anche 3 delegati di Swiss Tennis e 
i membri di Comitato. Ribadisce che Tennis Ticino si fa carico dei costi dell’assemblea 
annuale ordinaria e della relativa organizzazione senza gravare sui vari Club. Lo scopo di 
queste giornate è creare possibilità di discussione, scambio di opinioni e suggerimenti, 
seguiti da momenti di convivialità per rafforzare lo spirito di gruppo. Dopo la parte rituale 
degli obblighi di legge, con il punto 8. si aprirà una nuova rubrica dove ogni anno un Club 
affiliato a Tennis Ticino avrà la possibilità di presentarsi, seguito da una discussione 
aperta  sulle maggiori difficoltà e preoccupazioni che tutti i vari comitati stanno 
riscontrando.  
Segue un minuto di riflessione per ricordare amiche e amici vicini al tennis che non ci sono 
purtropo più, con l’intenzione di rivivere i momenti trascorsi insieme. 
Vengono citati con relativo applauso Dominic Stricker e le ragazze della squadra 
femminile svizzera (vincitrici della Billie Jean King Cup a Glasgow) per gli ottimi risultati 
ottenuti. 
 
 

TENNIS  TICINO 
ASSOCIAZIONE   REGIONALE 

Amministrazione 
Raffaella Recalcati 
Via Ligrignano 6a 

6834 Morbio Inferiore 
raffaella.recalcati@tennis-ticino.ch 
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1. Appello e verifica dei voti 
 

Associazione Tennistica Ambrì-Piotta 
ATM BESAZIO 
TC AGNO 
TC ASCONA 
TC BELLINZONA 
TC BODIO 
TC BRISSAGO  
TC BRUSINO ARSIZIO  
TC CADEMARIO assente  
TC CAMPO MARZIO assente  
TC CAPRIASCA 
TC CARI’  
TC CARONA 
TC CASLANO  
TC CHIASSO  
TC COLLINA D’ORO  
TC CUREGLIA 
TC GIUBIASCO assente  
TENNIS GORDOLA 
TC LIDO LUGANO 
TC LOCARNO 
TC LOSONE  
TC LUGANO 1903 
TC MELIDE 
TC MENDRISIO 
TC MOESA assente  
TC MORBIO INFERIORE 
TC PRADELLO  
TC PREONZO 
TC RIVA SAN VITALE assente  
TC RIVIERA 
TC SALORINO  
TC VACALLO  
TC VALLEMAGGIA 
TC VILLA LUGANESE 
TC VIRA GAMBAROGNO    
SCUOLA TENNIS BY MARGAROLI 
YOYO-Centro Sportivo  
CENTRO NAZIONALE TENERO  assente  
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Società affiliate 39 
Società rappresentate 33 
Voti generali 99 
Voti in sala 85 
Maggioranza assoluta 43 
Maggioranza 2/3 57   
 

 
 
 
2. Nomina di due scrutatori 

 
Il presidente Canova propone di evitare la nomina di due scrutatori non essendo 
un’assemblea elettiva. Al momento dell’approvazione dei diversi punti all’Ordine del 
giorno si farà il conteggio dei voti. Proposta accettata all’unanimità. 

 
 
 
 
3. Approvazione verbale Assemblea gestione 2021 
 

Viene chiesta l’esenzione della lettura e conseguente approvazione del verbale, che 
può essere consultato sul sito ArTT. 
 
 
 
 

 
4. Meriti e distinzioni 
 
 4.1. Premiazione Challenge Tennis Ticino Bajardi, Coppa Ticino, 
  Challenge Ticino 
 
 
 

Challenge Tennis Ticino – Massimo Bajardi 
Carlo Baggi procede con la premiazione. Riccardo Margaroli ricorda che la 
manifestazione è stata voluta dai genitori di un ragazzo di Tenero, morto per 
incidente. La coppa viene aggiudicata ai Club che, durante i Campionati ticinesi 
juniores, raggiungono il maggior numero di risultati nell’ambito di tutte le categorie.   
 
Ecco i risultati: 

 
1. classificato:  Scuola Tennis by Margaroli   (premio + gagliardetto) e coppa 
2. classificato:  TC Riviera (premio) 
3. classificato:  TC Lugano 1903 (premio) 
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Coppa Ticino 
 
Tabellone con 11 squadre iscritte; il TC Lugano 1903 si aggiudica la Coppa Ticino di 
quest’anno battendo in finale il TC Locarno. Ogni incontro prevede due singolari ed 
un doppio, ad eliminazione diretta. Possono partecipare a questa competizione 
unicamente giocatori in possesso della tessera Swiss Tennis. 
 
 
Challenge Ticino 
 
Il TC Bellinzona si è aggiudicato nuovamente la Challenge Ticino. Hanno partecipato 
11 squadre. Si tratta di una manifestazione ad eliminazione diretta; per ogni incontro 
vengono giocati un singolare maschile e femminile R6 / R9 ed un doppio misto R6 / 
R9 (tutti i giocatori devono possedere la tessera Swiss Tennis). 

 
Carlo Baggi esorta tutti i Club a partecipare maggiormente a queste manifestazioni, 
iscrivendo anche più squadre e ringrazia i Club per la preziosa collaborazione e 
partecipazione.  
 

 
 

 
5. Relazioni 
 

5.1 del presidente 
Vedi rapporto allegato. 
 
Cosa abbiamo migliorato: 
 
Nuova formula Campionati ticinesi  
 
50% in più di iscritti rispetto agli anni passati; soddisfatti della nuova formula e 
dei risultati ottenuti. 
Anna Ceracchini approfondirà in seguito l’argomento quale responsabile. 
 
 
Memorial Gandini / Winterclub 
 
aggiornato Regolamenti per render ancora più giocabili queste manifestazioni. 
 
 
Assemblea annuale ArTT 
 
il Comitato si è fatto carico dell’assemblea annuale, vale a dire l’organizzazione 
completa assunta dal Comitato. 
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Impegno a favore del movimento giovanile 
 
maggiori risorse a favore di Kids Tennis, fatto parzialmente ma impostato per 
esser aumentato l’anno prossimo. Ripreso raduni U10, per l’anno prossimo il 
presidente Canova rimanda l’argomento alla relazione del responsabile Riccardo 
Margaroli. 
 
 
Cosa faremo : 
 
Riorganizzazione Circuito Splash & SpA e tornei 
 
il presidente Canova fa notare che vengono manifestate osservazioni su tutto il 
“mondo tornei”, segno che dovrebbe esser ristrutturato. L’impegno per l’anno 
prossimo sarà dunque quello della riorganizzazione del Circuito e la rivalutazione 
di tutti i tornei a livello ticinese. 

 
 

Presenza sui media e social 
 
Bisogna migliorare questo tema. Sabrina Melchionda, assente, si dedicherà 
maggiormente a tale aspetto per la prossima stagione. 
 
 
Grigioni Tennis 
 
Non è facile far partire una collaborazione, tempistiche e impegni diversi. Nulla è 
stato fatto quest’anno, valuteremo se portare avanti questo progetto per l’anno 
prossimo. Magari si potrà collaborare con altre associazioni regionali. 
 
 
Sponsor 
 
Il presidente Canova inizia ringraziando Alessandro Marrarosa (assente) per il 
lavoro svolto.  
Banca dello Stato del Cantone Ticino, Erbe Ticino e Swiss Loss sono gli sponsor 
attuali, ringraziati per quanto fatto e quanto faranno in futuro per la nostra 
associazione. Purtroppo Splash & SpA ha deciso di non più sponsorizzare il 
Circuito. Con Dunlop non c’è più collaborazione (non danno più palline gratis – 
per il 2022 si è riusciti comunque ad avere un prezzo interessante – Chf. 6.15 al 
tubo), per l’anno prossimo si deciderà come procedere. Si mantiene comunque la 
collaborazione con Oechsner Sport, rivenditore ufficiale di Dunlop. Invita i Club 
che volessero aggregarsi per la questione acquisto-palline a farsi avanti. 
Vengono ringraziati Splash & SpA, Dunlop e Honda per il contributo ricevuto in 
questi anni. 
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Grazie ai Campionati ticinesi sono stati acquisiti due nuovi sponsor, vale a dire 
Helsana e Caminada Sementi. 
Ci sono in corso trattative con altri possibili sponsor, sebbene non sia un 
momento così facile per le nuove acquisizioni.  
Vengono rinnovati i ringraziamenti a tutti gli sponsor che aiutano ArTT e che 
sono vicini a tutti i Club ticinesi. 
 
 
Swiss Tennis 
 
Sarebbe una bella idea organizzare per l’anno prossimo una giornata al Centro 
nazionale Swiss Tennis a Bienne con tutti i presidenti dei Club ticinesi per farsi 
spiegare quello che fanno e come viene fatto.  
Per prima cosa il presidente Canova esalta gli ottimi risultati sportivi dei giocatori 
svizzeri. Un paio di anni fa Alessandro Greco aveva chiesto più soldi per il  
progetto “Road to Top”, partendo da Kids Tennis per arrivare al livello più alto. 
Avendo più soldi a disposizione, si è potuto “sostenere” maggiormente le nuove 
leve soprattutto quelle vicine al passaggio al tennis professionistico. Ed ora 
iniziano a vedersi i primi risultati concreti ottenuti grazie a tale progetto; per 
esempio dall’inizio dell’anno (primi 6 mesi) 7 finali nel Tour ITF di cui 4 vinte, 
WTA ITF Tour femminile 9 finali, di cui 3 vinte. Nei top 200 ci sono 5 giocatori 
svizzeri e 13 nei top 500. Nel circuito femminile WTA ci sono 7 giocatrici svizzere 
top 200, nel mondo Juniores presenze nei top 10 di almeno un ragazzo e una 
ragazza svizzeri. Tutta la Svizzera può beneficiare di questa scelta fatta un paio 
di anni fa. 
 
Altro argomento affrontato da Giuseppe Canova è la nuova Home page di Swiss 
Tennis. E’ stata fatta una riunione dei presidenti delle 19 associazioni regionali: 
su circa 10 pagine di verbale almeno 6 dedicate a cosa non va nel  nuovo sito di 
Swiss Tennis. Ci sono dunque parecchie cose che non funzionano e relative 
lamentele sulla riorganizzazione del sito di Swiss Tennis. 
 
Swiss Tennis, in collaborazione con le associazioni regionali, sta mettendo a 
punto una nuova formula per far defluire i soldi messi a budget per il movimento 
giovanile a favore di tutte le associazioni regionali. Alla base c’è il concetto che 
chi lavorerà bene sarà premiato, per esempio valutando quanti club hanno il label 
Kids Tennis, quanti tornei colorati vengono organizzati nell’ambito sempre di Kids 
Tennis, quante squadre interclub Juniores, ecc., in pratica ci sarà una formula 
con tutti questi numeri che determineranno chi avrà diritto e l’importo che verrà 
versato da Swiss Tennis all’associazione regionale (con una proiezione sui dati 
per il Ticino relativi al 2021, si arriverebbe ad un contributo di ca. Chf. 12'000.00). 
 
Altro aspetto è la riorganizzazione della rete di associazioni regionali. 
Attualmente sono 19 ed è tantissimo, soprattutto nella Svizzera centrale. L’idea 
partita da un gruppo di presidenti regionali,  con un input anche da parte di Swiss 
Tennis, è quella di creare un gruppo di lavoro per arrivare ad un numero inferiore 
di associazioni regionali. Per il Ticino la situazione è abbastanza critica; le  
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alternative sono due, rimanere solo oppure unirsi al Vallese o al Grigioni. Se ne 
parlerà in futuro. 
 
 
Sport di massa 
 
Il presidente Canova rammenta nuovamente lo scopo principale delle 
associazioni regionali e meglio Kids Tennis e lo sport di massa, poi segue tutto il 
resto. A livello svizzero come sport di massa il tennis “sta dormendo”. Bisogna 
cambiare la struttura, il gioco, i tornei per renderli più dinamici anche se a livello 
di associazioni non è così facile. E non è inoltre semplice trovare le persone che 
hanno le idee in chiaro su questo argomento. Un aspetto per migliorare questo 
tema è parlare e coinvolgere maggiormente il giocatore. 
 
 
Padel 
 
La Federazione italiana di tennis ha cambiato ragione sociale includendo il padel 
nel suo nuovo nome; ITF ha dato un messaggio forte a livello mondiale ed 
europeo, vorrebbe che il padel si avvicinasse di più a livello federativo al tennis. 
Swiss Tennis sta affrontando il tema, è in contatto con l’Associazione padel 
svizzera (molto piccola per il momento e con poche risorse). Si potrebbe arrivare 
alla creazione all’interno di Swiss Tennis della branca “padel”, integrando quello 
già esistente. In Ticino si sta tenendo sotto osservazione i cambiamenti, e sarà 
un tema da gestire nel futuro. 

 
 
Covid 
 
Giuseppe Canova ringrazia Fabrizio Delcò per l’eccezionale lavoro svolto 
(presenterà in seguito la sua relazione). Da Swiss Tennis è stato ampiamente 
riconosciuto che il Ticino è sempre stato il primo a rispondere a Bienne, a 
presentare i rapporti richiesti. 
 
 
Comitato 

 
L’anno prossimo dovrà essere nominato il nuovo Comitato con cariche triennali. 
Il presidente Canova conferma la sua disponibilità ancora per i prossimi tre anni 
(e non oltre), sempre che non ci sia una forza all’interno di ArTT che spinga 
verso un cambiamento. Verrà presentata la nuova squadra in forma rielaborata e 
riadattata al periodo. 
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5.2  dei responsabili 

 
Fabrizio Delcò – Responsabile Covid-19 
Vedi rapporto allegato. 
 
Dopo due anni molto complicati (applicazione piani di protezione modificati più 
volte e pacchetto di stabilizzazione) Fabrizio Delcò riassume in tre punti positivi il 
2022: 
 
- Dopo tante e-mail, l’ultima inviata il 17 febbraio 2022 è stata quella che ha 

sodisfatto tutti maggiormente, con la revoca di tutte le restrizioni, si è potuto 
finalmente riprendere a giocare a tennis senza alcun tipo di limitazione. 

 
- L’assegnazione da parte di Swiss Olympic della seconda tranche di circa Chf. 

256'000.-- del pacchetto di stabilizzazione del 2021, riferita alle chiusure dei 
primi 4 mesi del 2021 – versati integralmente ai 13 Club con copertura - che 
avevano annunciato un totale di Chf. 475'000.-- di danni durante questi 4 
mesi, coprendo così il 61% del totale di tutti i danni. Durante il 2021 una prima 
tranche di Chf. 33'000.-- era già stata pagata ai Centri e non ai Club.  

 
- Il terzo punto positivo è aver ricevuto alla fine di aprile una inaspettata e 

incoraggiante terza tranche sempre da parte di Swiss Olympic che andrà a 
coprire il 100% di tutti i danni causati dalle chiusure dovute al Covid. 
A livello nazionale solo per il 2021 i danni totali dei Club e dei Centri 
ammontavano a Chf. 18.1 Mio. Inizialmente il versamento di questa ultima 
tranche era previsto per l’estate ma, a causa di controlli più approfonditi dei 
rapporti di perdita, verrà eseguito entro il primo trimestre 2023. 

 
In due anni di pandemia, la Confederazione, per il tramite di Swiss Olympic, dopo 
il versamento dell’ultima tranche, avrà versato al Ticino un totale di Chf. 
742'000.--, su un totale di danni in due anni di Chf. 1'108'000.-- (pari al 67%). 
 
Anche ArTT ha voluto dare un importante contributo durante questi due anni a 
tutti i Club per la pandemia, versando Chf. 20'000.-- così come mancati ricavi 
dovuti all’esonero ai Club della tassa di affiliazione (nel 2020 per tutti i Club e nel 
2021 per i Club con copertura) per un totale di Chf. 47'000.--, senza dimenticare 
il supporto per la gestione dei pacchetti di stabilizzazione, dei rapporti, 
versamenti dei soldi, la chiarezza ed il rispetto delle regole dei piani di 
protezione. Con un applauso viene nuovamente ringraziato Fabrizio Delcò per 
quanto fatto durante questi anni. 
 
Il presidente Canova fa notare che in Svizzera ArTT è stata l’unica associazione 
regionale ad esentare la quota di affiliazione.  
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Kevin Volentik – Responsabile Kids Tennis 
Vedi rapporto allegato. 
 
Kevin Volentik è il responsabile per il Ticino, coadiuvato da Fabrizio De Amicis. 
Prende la parola Giuseppe Canova ricordando che Kids Tennis è un progetto 
molto importante di Swiss Tennis. Bisognerà sempre più dare attenzione e 
destinare risorse finanziare a tale scopo.  
In Ticino il TC Mendrisio e la Scuola tennis by Margaroli hanno ricevuto il label di 
Swiss Tennis e quest’anno si è aggiunto anche il TC Locarno, per un totale di tre 
Club, con l’auspicio che negli anni a venire possano aumentare i Club ticinesi 
con label. Come segno di ringraziamento per l’impegno messo in questo 
progetto, il presidente Canova omaggia i tre Club con un secchio di palline. 
Si complimenta con Kevin Volentik per il lavoro svolto, ci sono più competizioni 
previste rispetto all’anno scorso, anche se non sono molti i Club che si prestano 
al Circuito. Attualmente organizzano tornei il TC Bellinzona, TC Collina d’Oro, TC 
Locarno, TC Mendrisio e Scuola tennis by Margaroli. Bisognerà perciò diffondere 
maggiormente la presenza. Più tornei si organizzeranno, più label verranno 
assegnati da Swiss Tennis e di conseguenza più soldi verranno versati. 
Vengono mostrati diverse immagini delle piacevoli giornate organizzate nei 
diversi Club. 

 
 
 
Riccardo Margaroli – Responsabile Juniores 
Vedi rapporto allegato. 
 
Riccardo Margaroli inizia proprio riferendosi al progetto Kids Tennis. Agli ultimi 
Campionati svizzeri juniores gli iscritti erano 175 rispetto ai 204 / 206 degli anni 
precedenti; non mancano gli U18 ma i più piccoli (non riuscire a fare un tabellone 
U10 femminile è davvero preoccupante!). Cosa fare dunque? Invita i Club ad 
appoggiarsi maggiormente a Kevin Volentik. Anche non avendo il label Kids 
Tennis,  potrebbero organizzare tornei (se necessario con il supporto appunto di 
Kevin Volentik) e spingere le famiglie ad iscrivere i propri figli. Solo così si riesce 
ad avvicinare i più piccoli all’attività agonistica dando inoltre un grosso impulso al 
movimento giovanile e sviluppando l’attività delle scuole tennis all’interno dei 
Club (con relative richieste di aumento di ore di allenamento). Questo discorso va 
a scontrarsi con l’argomento padel in quanto attualmente mancano 4 campi 
coperti destinati appunto al gioco del padel. ArTT va incontro ai Club che non 
hanno disponibilità di campi ed intendono organizzare tornei, riunendo chi ha 
strutture al coperto e offrendo così la possibilità di creare tornei. 
Una nota positiva relativa alla ricerca del ranking è che ora è possibile entrare nel 
nuovo sito di Swiss Tennis, inserire per esempio insieme U10 e U12 ed ottenere 
una lista con tutti gli juniores che per età del primo semestre fanno già parte 
dell’altra categoria. 
ArTT cerca di esser sempre vicina ai ragazzi che svolgono un’attività agonistica 
importante, destinando ca. Chf. 8'000.-- all’anno di borse di studio.  
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Riccardo Margaroli ricorda che viene anche versato un contributo ai Club a 
copertura delle spese sostenute in occasione delle fasi finali Interclub juniores. 
Per quanto riguarda i raduni, quest’anno non sono stati organizzati: non ha senso 
organizzarli quando ci sono pochi ragazzi. Si cercherà di fare qualcosa di diverso 
per quanto riguarda U12 e U14 (per U10 non ci sono i numeri sufficienti). 
Durante il periodo marzo / aprile verrà organizzato da Swiss Tennis (con un 
contributo finanziario richiesto alle associazioni regionali) un’attività di incontri 
nazionali / regionali in Svizzera interna (dove anche il Ticino dovrebbe 
partecipare) per quanto riguarda gli U10 e U12. 
Riccardo Margaroli ringrazia pubblicamente Carlo Baggi per il grande lavoro 
svolto per i tornei giovanili. Si è riusciti così a raggiungere quota 11 tornei di 
Junior Cup (finora erano solo 3!). Ciò significa che al Master nazionale a Bienne 
di fine settembre andranno più ragazzi dal Ticino. 
 
Interviene il presidente Canova per quanto riguarda le borse di studio: ArTT 
sarebbe disposta a versare importi maggiori per questa voce (quest’anno Chf. 
8'000.--). La lista dei ragazzi è molto lunga ma purtroppo parecchi ragazzi non 
raggiungono i requisiti necessari per il relativo ottenimento (per esempio a causa 
della mancata iscrizione ai tornei oltre Gottardo o a quelli internazionali – ne 
basterebbero 2 !). 
 
Vengono mostrate le immagini relative alle diverse manifestazioni del movimento 
giovanile svolte durante la stagione. 
 
 

 
 

Carlo Baggi – Responsabile Juniores 2022 
Vedi rapporto allegato. 

 
Carlo Baggi ricorda nuovamente che ArTT riscuote Chf. 5.-- per ogni giocatore 
iscritto ad un torneo, si è deciso di non applicarlo al movimento juniores. In più 
vengono date le palline ai Club dove richieste e soprattutto la quota d’iscrizione 
massima ad un torneo deve essere di Chf. 40.-- (con la possibilità di giocare una 
seconda partita). Si cerca così di andare incontro ai Club e soprattutto alle 
famiglie. 
Viene chiesta più partecipazione da parte dei Club nell’organizzazione di tornei; 
parecchi Club anche importanti con scuole di tennis non hanno previsto alcun 
torneo durante la stagione. Carlo Baggi si impegnerà a sollecitare i presidenti ed 
anche i maestri. Ringrazia tutti i Club per la collaborazione. 
 
Interviene Lara Pozzoli, presidente del TC Cureglia in merito al tema della lingua 
italiana – sito Swiss Tennis - chiedendo se è stato affrontato l’argomento. Fa 
notare che come TC Cureglia versano ca. Chf. 10'000.-- franchi all’anno di tasse 
e licenze, rapportato su ca. 40 Club ticinesi, si tratta di un importo piuttosto 
importante versato dal Ticino. Giuseppe Canova conferma che è un tema già 
noto (indicato tra l’altro anche da un giocatore ticinese che ha scritto una e-mail  
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piuttosto inopportuna a Swiss Tennis). ArTT riceve da Swiss Tennis Chf. 10'000.-
all’anno per le traduzioni. Qualche anno fa si era cercato di fare qualcosa per 
portare l’italiano nel sito Swiss Tennis ma il costo da sostenere per un lavoro 
completo si è rivelato troppo alto quindi si è abbandonata l’idea. 
Tra l’altro curiosando nelle diversi associazioni sportive, Giuseppe Canova ha 
notato che per nessuna di esse vi è la parte in lingua italiana. Quindi si è un tema 
che si sta portando avanti presso Swiss Tennis ma con cautela e una certa 
correttezza (siamo 40 Club su 800 ca.) Vi sono comunque alcune parti del sito in 
italiano, per esempio per tutto quello che concerne Kids Tennis e altri documenti 
tradotti in italiano. Si sta andando sempre di più verso il mondo digitale e, a livello 
di Swiss Tennis, si sta mettendo molto l’accento sulla famosa “community del 
tennis” dove le persone interagiscono, comunicano, sono in contatto con Swiss 
Tennis, con i Club, con il gruppo di tifosi di Coppa Davis, ecc. Il presidente 
tenterà di passare da queste argomentazioni per arrivare a chiedere di inserire la 
lingua italiana in Swiss Tennis, anche se realisticamente siamo pochi Club e non 
è facile far passare il messaggio. 
Anche altri presenti confermano di aver scritto a Swiss Tennis in merito a questo 
argomento senza ricevere alcuna risposta. 
 
 
 
Anna Ceracchini – Responsabile Campionati ticinesi 
Vedi rapporto allegato. 
 
Nuova formula per i Campionati ticinesi di quest’anno con un’unica sede presso il 
TC Bellinzona; viene ringraziato Domenico Palmieri per l’ottima collaborazione e 
Carlo Baggi per il prezioso aiuto.  
Manifestazione composta da 8 tabelloni maschili e 8 femminili (purtroppo 3 
tabelloni femminili non sono stati giocati per mancanza di iscritte!) che ha 
decretato un campione ticinese quindi per ogni categoria (per i nomi con relative 
fotografie si rimanda al rapporto pubblicato). Per l’anno prossimo si sta valutando 
se inserire la categoria U16 per avere un maggior numero di giocatrici.  
Scopo della manifestazione era creare un evento che coinvolgesse un numero 
importante di persone; si è riusciti nell’intento con l’iscrizione di parecchi 
giocatori/giocatrici (170) e, al sabato sera durante l’aperitivo, con la 
partecipazione di un’ottantina di persone. 
Anna Ceracchini invita i Club ad evitare di organizzare tornei durante il periodo di 
svolgimento dei Campionati ticinesi (1. – 10 settembre 2023) per non avere la 
sovrapposizione degli incontri e dover di conseguenza spostare le partite. 
Come già detto, i Campionati ticinesi di quest’anno sono stati dedicati ad Alvaro 
Mellini e, parlando con la moglie Elda Mellini, è stato deciso di creare un premio 
“fair play” all’insaputa di tutti i giocatori. E’ stato identificato un giocatore (Marco 
Alazraki) che si è particolarmente distinto tra tutti per l’ottimo comportamento (ha 
inviato una e-mail a ArTT ringraziando per l’ottima accoglienza ed 
organizzazione; un gesto semplice ed educato). 
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Ivan Baroni – Responsabile Attivi 
Vedi rapporto allegato. 
 
Il responsabile Ivan Baroni rimanda a quanto scritto nel suo rapporto pubblicato 
sul sito. Come già detto ricorda che non si chiamerà più Circuito Splash & Spa 
ma comunque verrà mantenuto, cambiando il nome e cercando magari una 
nuova formula.  
Sono arrivate parecchie osservazioni per sovrapposizione  e confusione nella 
programmazione dei tornei; ArTT cerca di assecondare tutte le richieste ma non 
è sempre facile in quanto i mesi a disposizione non sono molti. Ecco perché è 
molto importante “fare ordine” per avere qualcosa di meglio strutturato. 

 
 
 

 
Massimo Bracchi – Responsabile Club e Seniores 
Vedi rapporto allegato. 
 
Viene innanzitutto ringraziata la signora Gandini per il prezioso e continuo 
sostegno ad ArTT ed in particolare per quanto fatto in memoria del marito 
ricordato con il Memorial Gandini, sempre pronta ad accogliere positivamente le 
idee di crescita  e le novità della manifestazione. 
Massimo Bracchi ricorda che il movimento seniores rappresenta il 50% dei 
tesserati ticinesi; essi partecipano sia al Circuito attivi che a quello seniores. 
Novità di quest’anno per quanto riguarda il Circuito seniores è l’esclusione di tutti 
i giocatori che hanno avuto in passato una classifica migliore di R4. Questa 
decisione è stata presa in quanto, soprattutto dopo il Covid, molte classifiche in 
particolare quelle relative ai seniores non rappresentavano più il reale valore dei 
giocatori. Grazie a questo limite di classifica, si è riusciti così ad avere un netto 
aumento degli iscritti. 
Vengono invitati i Club a segnalare a Swiss Tennis eventuali cambi di classifica 
per giocatori non tesserati in maniera appropriata. 
Un altro aspetto è la scarsa partecipazione femminile ai tornei; si sta cercando di 
trovare delle soluzioni per aumentare l’adesione del mondo femminile. 
Per quanto riguarda il Winterclub, privato dello sponsor Honda (attualmente si 
autofinanzia) ha perso la sede di gioco di Biasca e sta perdendo gradatamente 
anche quella di Sementina (a causa del padel). Si cercherà delle soluzioni 
alternative. 
Altri cambiamenti per il Circuito seniores, ancora in fase di studio, sono 
l’introduzione di un tabellone R3-R4 per dar la possibilità di giocare anche ai più 
forti (giocatori tesserati R1 e R2 sono pochissimi quindi non ha senso creare 
tabelloni) e la creazione di un tabellone Over 60 femminile. 
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Antonio Pellanda – TC Lugano 1903 
Chiede come vengono valutati gli Over 55 che parecchi anni fa erano dei 
giocatori forti. Massimo Bracchi fa notare che prima ci si riferiva ai dati del 
2008/2009 grazie all’applicazione Tennis Pocket. Purtroppo ora non è più attiva, 
quindi non si va così indietro nel tempo, in pratica via libera. 
 
 
Giovanni Caregnato – TC Riviera 
Si riaggancia a quanto detto da Massimo Bracchi e cioè che Swiss Tennis non 
ha il sistema di “congelare” le classifiche. Porta l’esempio del loro maestro 
bloccato N4-111 come anche di un ragazzo bloccato per diversi anni R1 quando 
il suo valore reale poteva esser R3/R4. Non è molto chiara la procedura adottata. 
Bisognerebbe trovare il sistema per dare la possibilità, dove motivato, di 
intervenire ed apportare il cambiamento di classifica. Massimo Bracchi a tal 
proposito invita nuovamente i responsabili dei Club a segnalare a Swiss Tennis 
le modifiche di classifica inesatte. 
Il tema “classifiche” è un argomento risaputo. Verrà affrontato nuovamente in 
futuro. 

 
 
 
 
6. Consuntivi 2022 
 
 

6.1  rapporto del responsabile finanze  
La struttura ad oggi è molto semplice (non ci sono dipendenti, di conseguenza 
contributi da pagare), si possono notare le consuete voci di Bilancio e Conto 
economico.  La data di chiusura dei conti porta a dover creare dei “Transitori” 
perché ci sono diverse manifestazioni (Campionati ticinesi, Master, ecc.) come 
anche l’Assemblea stessa che non hanno ancora chiuso i conti, bisogna perciò 
computare il costo / ricavo all’anno di gestione effettivo. 
Guardando il Bilancio si nota che nell’esercizio 2020-2021 la voce “Transitori 
attivi” ammontava a Chf. 15'000.-- invece nel 2021-2022 è di Chf. 18'000.--, 
come per i “Transitori passivi” Chf. 9'658.60 contro Chf. 9'143.60. 
Di fatto su un totale di “Attivo” di Chf. 144'587.63 abbiamo un “Passivo” di Chf. 
145'632.92 con una conseguente “Perdita d’esercizio” di Chf. 1'045.29, 
determinata da “Entrate” per un totale di Chf. 108'049.-- (la voce più importante è 
il contributo ricevuto dal Fondo Sport-toto) a fronte di “Uscite” per Chf. 109'094.-- 
(le voci più importanti sono legate al mondo juniores). Per questa perdita non si 
toccherà alcun fondo ma andrà ad influenzare il patrimonio dell’anno prossimo 
che verrà decurtato di Chf. 1'045.--. 
Grazie alla gestione precedente e al lavoro svolto dal Comitato attuale, si è 
potuto raggiungere “Fondi” per un totale di ca. Chf. 115'000.--, con delle riserve 
per progetti vari. Con l’anno prossimo e nel triennio successivo si cercherà di  
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utilizzare questi fondi perché è giusto, come sempre consigliato da Alvaro Mellini, 
risparmiare ma anche utilizzarli in maniera mirata e appropriata. 
Negli ultimi tre anni, grazie ad uscite comunque limitate ed ai versamenti ricevuti 
per il Covid, si è riusciti a non intaccare i fondi. 

 
 

 
6.2  rapporto dei revisori 

Ivan Baroni consegna il rapporto di revisione dei conti per l’esercizio 2021-2022, 
sottoscritto dalla presidente del TC Locarno Elena Zaccheo. 
Non ci sono interventi da parte dei presenti che approvano all’unanimità il 
rapporto dei revisori e i conti. 

 
 

 
 
 
 

7. Scarico attività 2022 del Comitato 
 
Con un applauso generale il Comitato ottiene pieno scarico per quanto fatto nella 
stagione 2021-2022, nessun astenuto o contrario. 
 
 
 

 
8. I Club si presentano 

 
 
Andrea Rossetti – presidente Tennis Gordola 
 
Ringrazia per l’opportunità di poter presentare il Tennis Gordola, nato inizialmente 
sotto il nome di Tennis Club Tenero-Gordola, rilevato nel 2014 dal Comune e 
diventato così Tennis Gordola. Dal 1. Maggio è diventato presidente, in precedenza il 
tennis era diretto da Armando Zuellig. La direzione tecnico-sportiva del tennis è 
affidata da più di trent’anni a Nicola Gambetta. Il Comitato è formato da 13 persone 
tutte con una funzione ben precisa, puntando molto sul marketing, cambiando il logo, 
rivedendo tutto l’aspetto social-media. Si tratta di un anno fondamentale e di 
particolare importanza per il rilancio del Club. Vengono ricordati gli interventi di 
rinnovo della Club House (da luglio nuova gerenza – 7 giorni su 7 – un team molto 
più organizzato e professionale) e degli spogliatoi. Sono state installate luci Led su 
tutti e quattro i campi, garantendo così un’illuminazione uniforme e di conseguenza 
un’ottima visibilità. Altro intervento il rifacimento di due campi con il sistema Red 
Plus, soddisfatti per il lavoro svolto dall’azienda in maniera impeccabile, con soci 
molto contenti per le qualità di questa nuova superficie praticamente simile alla terra 
rossa. Il tema principale di quest’anno è stata la realizzazione della copertura di due  
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campi grazie al progetto “Un tetto per la Doris”, partito inizialmente con un preventivo 
di Chf. 800'000.-- per una copertura fissa, passato poi a Chf. 1'200'000.--, cifra non 
più sostenibile, si è deciso infine per una copertura con pallone pressostatico di 
nuovissima generazione con tripla membrana (con fascia centrale per garantire il 
riscaldamento uniforme del pallone e un sistema a luci led attaccate al pallone per 
una luce uniforme sui campi). Il presidente Rossetti ricorda il terzo posto ottenuto a 
Winterthur nella categoria U15 maschile con un ringraziamento particolare per il 
sostegno destintato ai ragazzi.  
Menziona “Il pallettaro” il libretto annuale del Tennis Gordola che, dopo due anni di 
assenza, viene riproposto in un’edizione speciale con diversi contributi legati al 
tennis, ai ragazzi e naturalmente a Doris de Agostini (verrà inviata una copia a tutti i 
Club). 
 
 
 
Antonio Pellanda – presidente TC Lugano 1903 
 
Ricorda che si tratta del Club più antico del Ticino, il 4. più vecchio in Svizzera. Nel 
1927 e per un paio di anni, si è svolto un grande torneo internazionale (paragonabile 
al torneo di Gstaad), giocato sui tre campi di Villa Castagnola dove inizialmente 
aveva sede il Club. Poi Villa Castagnola è stata acquisita da un’altra famiglia, 
diventando una proprietà alberghiera, e così a partire dal 1985 la nuova sede del 
Club è diventata Pregassona. A causa di problemi logistici della Croce Verde 
(probabile ampliamento), non si sa ancora di preciso fin quando la sede del Club 
potrà rimanere dove attualmente. Antonio Pellanda è presidente dal 2008, sarebbe 
auspicabile un rinnovo del Comitato ma, con i problemi attuali da affrontare presso le 
Autorità per la questione legata alla Croce Verde, non è il momento opportuno per  
trovare nuove leve per il ricambio. Vengono ricordati Giulio Corsini e Aloscia Bertini 
presidenti onorari del Club. Ci sono 7 squadre Interclub (5 maschili e 2 femminili).  
Nel 2010 è stato installato un pallone pressostatico con tripla membrana su due 
campi e nel 2020 (in pieno Covid) ne è stato acquistato un altro a copertura di altri 
due campi (chiuso quasi tutta la stagione - relative difficoltà finanziarie per il Club). La 
scuola tennis è diretta dal maestro Massimo Campana, con un settore di pre-
agonistica gestito da Matteo Livio e uno di agonistica seguito dai fratelli Livio. E’ 
tradizione che, da diversi anni, i maestri aiutati da alcuni giocatori del Club, 
organizzano gratuitamente, durante un paio di pomeriggi a settimana, dei corsi (con 
merenda inclusa) a favore delle Scuole speciali della Città di Lugano, con grande 
soddisfazione da ambo le parti. 
Il presidente Pellanda elenca alcuni risultati ottenuti negli anni: Coppa Ticino vinta 
diverse volte, nel 2010 vittoria nel Campionato svizzero interclub U12 maschile e nel 
2011 in quello femminile sempre U12 e nel 2015 il secondo posto. Nel 2016 c’è stata 
la promozione in Nazionale B attivi per gli uomini, dove sono attualmente e per la 
prima volta è stata giocata la finale per tentare la promozione in serie A. Promozione 
fattibile sulla carta a causa del ritiro di una squadra per l’anno prossimo ma rifiutata in 
quanto impossibile finanziare un Campionato in serie A senza un grosso sponsor.  
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Vengono in seguito mostrate immagini relative ai vincitori di diverse manifestazioni 
negli anni in particolare Federico Valsangiacomo che nel 2009 ha vinto il Campionato 
svizzero U16 e Kim Fontana nel 2017 il Campionato svizzero U18 a Bellinzona. Nel 
2017 Remy Bertola ha vinto la medaglia di bronzo nei Campionati assoluti e l’anno 
seguente negli U16 Carlo Venturini ha raggiunto il secondo posto. Parecchi risultati 
importanti per i ragazzi cresciuti nel Club, tra i quali una nota particolare a Remy 
Bertola (ATP – 342) e Nicolas Parizzia (ATP – 870), giocatori professionisti che 
giocano i circuiti internazionali (Challenger, ITF). Quale riflessione finale, secondo 
Antonio Pellanda bisogna essere realisti, se un giocatore vuole entrare nel mondo 
del professionismo non può farlo attualmente in Ticino.  
 
 
 
Giovanni Caregnato – presidente TC Riviera 
 
Si tratta del Club più giovane del Ticino, fondato nel 2019 con la fusione di due Club 
Osogna (due campi in terra rossa – autogestito) e Lodrino (2 campi Red Plus – con 
Club House). Nel 2020 Giovanni Caregnato firma il trasferimento dal TC Preonzo 
quale presidente al TC Riviera e, dopo alcuni cambiamenti all’interno del Comitato, si 
è riusciti a creare una squadra molto affiatata. Durante la stagione 2020, visto le  
difficoltà nell’ottenere i campi interni a Biasca, si decide di installare un pallone 
pressostatico. Si tratta di un Club orientato prevalentemente alla Scuola tennis 
gestita dal coach Carlo Valsecchi (Scuola Tennis Valsecchi), affiancato dal figlio 
Nicholas Valsecchi, con l’aiuto di 4 o 5 monitori G+S del Club. La formazione avviene 
principalmente sui campi di Lodrino e Osogna e verrà incrementata anche presso il 
TC Preonzo (a breve verrà sottoscritta una convenzione di collaborazione non solo 
per i ragazzi ma estesa anche a tutti i soci). Il presidente Caregnato si sofferma 
sull’argomento quote sociali che, paragonate a quelle dei due Club presentati in 
precedenza, risultano inferiori (riportate da parecchi anni, senza adeguamenti) 
stanno valutando per l’anno prossimo un allineamento con tutti gli altri Club, in 
quanto negli anni c’è stata un’evoluzione dei costi (soprattutto quelli relativi al 
pallone, totalmente a carico del Club, non vi sono sostegni finanziari da parte del 
Comune o Cantone). Un particolare notato dal presidente Caregnato è la voce 
Sponsor: per il TC Riviera, a differenza degli altri due Club presentati, è superiore 
rispetto agli incassi delle quote sociali. Per finire sottolinea la piena soddisfazione del 
lavoro svolto a livello juniores; nel 2021 è stato raggiunto il terzo posto nella Coppa 
Bajardi e nel 2022 il secondo posto. Unico punto negativo è la perdita di una trentina 
di ragazzi dall’anno scorso, difficile trovare la causa esatta, vero è che esistono tanti 
altri sport, un ventaglio di possibilità molto ampio, senza tralasciare inoltre il costo 
piuttosto alto del tennis (quota sociale, corsi, attrezzatura, ecc.) rispetto ad altri sport. 
 
Il presidente Canova ringrazia i tre presidenti per le interessanti presentazioni. E’ 
stato avviato un meccanismo di collaborazione / condivisione di problemi e 
opportunità che serviranno a confrontarsi per migliorare il prodotto tennis in Ticino. 
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9. Preventivo e tasse federative 

 
La proposta del Comitato è lasciare le quote di affiliazione invariate. 
 
Per l’anno prossimo l’impegno sarà maggiormente concentrato su: 

- borse di studio 
- raduni con formula nuova 
- presenza maggiore nei Club per il Kids Tennis 

(più fondi a disposizione del responsabile Kevin Volentik) 
- ristrutturazione del “mondo tornei” soprattutto Attivi 

(tra gennaio e marzo verrà organizzato un incontro per raccogliere un 
feedback da parte di tutti e ipotizzare così un nuovo Circuito più una 
riorganizzazione di tutti i tornei)  

 
L’assemblea al completo approva con un applauso le tasse federative confermate 
per l’anno prossimo.  
 

 
 

10. Comunicazione a riguardo dell’Assemblea Ordinaria 2023 
 

Il presidente Canova riconferma che il Comitato si occuperà di organizzare 
l’Assemblea dell’anno prossimo. C’è già qualche idea originale e l’invito ai presenti è 
di partecipare. Se qualcuno dovesse avere qualche idea da suggerire, è invitato a 
mettersi in contatto con il Comitato. 
Massimo Bracchi consiglia di fissare, a partire dall’anno prossimo, la data 
dell’Assemblea futura durante l’Assemblea stessa.  
Vengono incoraggiati i Club ad annunciarsi per la presentazione durante l’Assemblea 
dell’anno prossimo. 

 
 
 
11. Varie ed eventuali 
 

Nessun intervento da parte dei presenti. 
 
 
 
Il presidente Giuseppe Canova dichiara chiusa l’assemblea 2021-2022 di ArTT alle ore 
18.15. 
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